

ECO DE TERUEL

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Teruel, un mes. 0'50 pesetas
Fuera, tres meses. 1'75

ADMINISTRACIÓN, TOTAL, 1

PAGO ANTICIPADO

AÑO XIII

NÚM. 605

Se publica semanalmente

DOMINGO 2 DE ENERO DE 1898

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á diez para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

1898.

Un año más, y un año menos. He aquí el problema simbólico que ostentará la primera página de la elocuente historia, al comenzar la crónica anual que representa la cifra numérica que nos sirve de epígrafe.

El género humano ha corrido un grado más en la escala de la perfectibilidad á que camina al compás del inexorable cronómetro del tiempo.

La tiranía cuenta un punto menos de esperanza en el limitado imperio del fariseísmo y de la demagogia y del reinado de la vil hipocresía ya casi extenuada, cuya temperatura glacial va caminando hacia la muerte señalada en el barómetro de la redención del pueblo.

La ferocidad salvaje de las edades primitivas al través de la ignorancia y la crueldad de los tiempos modernos impulsada por la miseria, reconocen un solo origen que consiste en la vil explotación de la humanidad.

La ilustración ha rasgado el tupido velo de la tradicional perversidad, y la bella imagen de la virtud aparece bajo el solio de la invariable justicia, cuya diestra descansa sobre el gran libro de la verdad.

El iris de paz se extiende en el esplendoroso y límpido cielo de la *libertad sacrosanta*, y la divina doctrina del *justo* dominará el mundo redimido de la ignorancia, de la barbarie y de la maldad.

¡Hossana, heroica España, soberano pueblo, valeroso ejércite!

Loor á la noble y sufrida Teruel!

¡Salud, hijos del pueblo! ¡Seamos consecuentes, seamos constantes en nuestra fé democrática, y sirvanos la experiencia de que el oportunismo es el más precioso don de gobierno que ha dado el triunfo á la prudencia!

¡Adelante, pues, honrados compañeros!

¡Salud y felicidades para siempre os desea vuestro ECO DE TERUEL y con el mismo, el centinela saguntino,

Constantino Arnau.

Saguntó 29 Diciembre 1897.

ADELANTE CON LOS FAROLES

La instalación de la Autonomía en Cuba, es ya un hecho casi consumado, pues, según las últimas noticias, el general Blanco tiene organizado el gobierno de la isla, que empezará á funcionar en los primeros días del presente mes.

El nuevo gobierno se compondrá, á lo que parece, de los autonomistas y reformistas más significados, entre los cuales se encuentran algunos de los que tuvieron que emigrar al principio de la insurrección, á la cual, como es sabido, tanta protección dispensaron en sus comienzos los autonomistas.

Coincidiendo con el adelanto de la implantación de las reformas, resalta el disgusto que se hace notar entre los enemigos de ellas, y ya es un hecho confirmado oficialmente, el que en días pasados haya habido manifestaciones en la Habana, en las cuales se han dado gritos contra las mismas, aclamando á los voluntarios y al general Weyler, aun cuando no creemos que la cosa haya pasado ni pase de ahí.

En verdad que para el partido constitucional español y aun para los cubanos que no siendo políticos son amantes de la madre patria, tiene que resultar durísimo el ver que aquellos mismos á quienes se consideraba como enemigos capitales de España, aquellos que dieron aliento á la insurrección con sus recursos y hasta con sus hombres, sean hoy los llamados á gobernar los destinos de la isla, dándoles así implícitamente la razón de su primitiva actitud.

¡Triste ley de la necesidad son, en este caso, las reformas concedidas! Quiera Dios que después de esta sublime abnegación de la madre patria, después de este doloroso sacrificio que se impone á los insulares, que fueron siempre leales á la metrópoli, sea el justo premio una paz rápida, que consolide los generosos esfuerzos de España y su soberanía en los ensangrentados campos de Cuba.

LA VERDADERA PROSPERIDAD

Es vulgar opinión la que ve en la abundancia de dinero el único signo de la prosperidad de los pueblos.

Hay en esta manera de ver la prosperidad un error gravísimo que conviene conocer para evitar sus funestos resultados.

La abundancia del dinero es uno de los signos de la prosperidad, efectivamente, pero ni es el único ni el más seguro, aunque sí el que más deslumbra por ser el que más brilla y más fácilmente se nota.

El dinero es por su naturaleza eminentemente inestable y fugaz; de la noche á la mañana, en espacios de tiempo á veces brevísimos, aparece y desaparece, dejando cuando desaparece, huellas bien marcadas, no de la prosperidad, sino de necesidades que to-

talmente se oponen á la verdadera prosperidad.

La prosperidad á la riqueza, tal cual vulgarmente se entiende esta, son dos cosas muy diferentes. El pueblo que fué próspero y dejó de serlo, conserva siempre, ó por largo tiempo, hábitos y tendencias (economía, sobriedad, aplicación, amor al trabajo, tranquilidad de espíritu, etc., etc.), favorables á la prosperidad; por el contrario, á los pueblos que sólo fueron ricos y dejaron de serlo, resta solamente el desaliento, necesidades falsas imposibles de satisfacer, vicios, ambición sin límites, y, generalmente, poco amor al trabajo, porque también generalmente no se considera el trabajo como fuente de riqueza. Trabajo, negocio; hé aquí lo que respectivamente distingue á la prosperidad y á la riqueza.

El pueblo que fué próspero un día, ordinariamente no llega á ser pobre jamás, porque es la modestia, la medianía, el polo opuesto á la prosperidad. En cambio, el pueblo que fué solamente rico, se convierte en pobre en el momento mismo en que desaparece su riqueza, porque la pobreza es el extremo que se opone directamente á la riqueza.

¿En qué consiste, pues, la verdadera prosperidad? Bien lo dice una sentencia vulgar: *no es más rico* (más próspero, quiere decir aquí el vulgo) *el que más dinero tiene, sino el que menos necesidades siente.*

El pueblo que acierta á cubrir todas ó el mayor número de sus necesidades sin recurrir á medidas violentas ú onerosas, ese pueblo es próspero, aunque acaso no sea rico si por riqueza se entiende la abundancia del dinero.

Y lo que decimos de los pueblos se dice de las familias y de los individuos.

La verdadera prosperidad se consigne con el trabajo, con la economía y con la honradez. En cambio, todo el mundo sabe que para atesorar riquezas sobran y estorban en muchos casos esos tres factores.

Trabajo, economía, honradez: esta es la fórmula de la prosperidad.

Trabajo. El trabajo es la virtud opuesta á la ociosidad ú holganza, y el que trabaja cumple la ineludible sentencia que Dios fulminara un día contra la humanidad. El trabajo ennoblece y santifica. Por el trabajo camina el hombre en derecha á su Creador: ¡ojalá el hombre no profanara este camino con el error ó con el vicio!

El hombre que deberas conoce y ama la prosperidad, jamás desea riquezas repentinas ó que no vengan por conducto del trabajo. «Lo que no cuesta, poco vale», dice otra frase vulgar. Pues ¿qué valor real ha de tener una riqueza repentina que nada haya costado?

Economía. Este es el gran secreto de la riqueza sólida y estable. Reservar algo de lo que se gana, gastar un poco menos de lo que se produce, ésta, esta es la manera infalible de obtener la abundancia relativa y segura.

¿Que en muchas ocasiones es imposible economizar? ¡Bah! Mayores imposibles hace el

hombre todos los días. Se necesita algún sacrificio muchas veces, es verdad, pero ese es precisamente el mérito y valor de la economía; porque interpretando al revés la frase del vulgo, «lo que cuesta es lo que vale». La tendencia natural es gastar; gastar siempre, porque siempre hay necesidades, ó estamos predispuestos á crearlas cuando no las hay; y la economía no es otra cosa que la victoria que alcanzamos luchando contra esas constantes tendencias al gasto, que en todas las esferas sociales se llama *despilfarro*.

La economía es, pues, lucha; y sabido es que los varones esforzados prefieren luchar aunque perezcan en la demanda, á dejarse arrollar imposiblemente por el peligro que les amenaza.

Sin lucha, sin sacrificio, no hay economía; y sin economía no hay prosperidad.

Honradez. Básiase este factor de la prosperidad en el temor de Dios. No matar ni robar en el sentido que se toman estas palabras ordinariamente, es cosa buena; pero no es la verdadera honradez. Puede haber, y de hecho hay, quien no roba ni mata de esa manera, y, sin embargo, es un pícaro de siete suelas.

El hombre temeroso de Dios, que guarda sus mandamientos, es el hombre honrado y el único á quien le será dado gozar el fruto de su trabajo y economía.

NOTICIAS

Con la mayor actividad é interés se ha llevado á cabo el empadronamiento de habitantes de este término municipal, para formar el Censo de población decenal de toda la nación.

Tanto las autoridades como las comisiones de distrito, han cumplido su cometido, sin perdonar medio para llevar á feliz término la importante misión que tenían encomendada, por lo que se puede asegurar que el resultado en nuestra ciudad será el verdadero, sin ningún género de duda.

Hay que hacer justicia también al personal de la secretaria del ayuntamiento por su valiosa participación en todos los trabajos, sin los cuales hubiera sido muy difícil obtener el resultado final con la precisión y exactitud que se ha hecho.

El ayuntamiento debe tener en cuenta el buen comportamiento de sus subordinados de la casa.

Nuestro estimado colega *El Republicano*, confirma la noticia de que se han concedido por el gobierno, del fondo de calamidades, 15.000 pesetas á esta provincia, para remediar en una pequeña parte los daños sufridos por los últimos temporales é inundaciones.

Aun cuando la cantidad concedida es muy exigua comparada con las que á otras provincias se destinan, distribuida con equidad, puede remediar algún tanto la mayor necesidad.

De todos modos son dignas de gratitud las autoridades y particulares que han conseguido con sus gestiones ese auxilio pecuniario.

Tomán incremento los trabajos mineros de la sierra de Ojos Negros en esta provincia, en los cuales están ya ocupados setenta braceros, que se anmentarán apenas el tiempo lo permita. La casa explotadora de Echevarreta y compañía, se promete hacer un negocio en grande, por la cantidad y calidad de los hierros que en dicha zona se extraen.

También nos consta que varias casas extranjeras se preparan para explotar otros cotos mineros de cobre y carbón que tienen

en negociación en esta provincia en las sierras de Albarracín y Utrillas, en cuyos puntos, como es público, existen verdaderos veneros de riqueza.

Anteayer volvieron copiosas lluvias á regar nuestros campos, observándose que en las sierras de Camarena y Jabalambre se veía una regular capa de nieve; esto no obstante la temperatura que disfrutamos no es del todo desapacible, y los sementeros presentan inmejorable aspecto.

La Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga, está preparando nuevas veladas lírico-dramáticas, como las ya celebradas en la Económica Turolense los días 12 y 13 del actual, y para las cuales fuimos invitados galantemente, aun cuando tuvimos el sentimiento de no haber podido asistir.

Mucho celebraremos que las veladas proyectadas sean tan concurridas y brillantes como las anteriormente celebradas.

Damos las gracias al dignísimo presidente del Círculo Turolense por su galante invitación para asistir al baile de confianza que anoche se verificó en los salones de dicha sociedad de recreo.

Por la premura del tiempo no nos es posible hoy ocuparnos de tan agradable velada.

Ha dimitido el alcalde de Alcañiz y todo el ayuntamiento.

A consecuencia de las dimisiones, el domingo último se efectuó una manifestación del pueblo, como protesta á las órdenes del Gobernador civil de la provincia. No hubo que lamentar ninguna incidente desagradable, y el orden público se mantuvo inalterable.

Celebramos que los ánimos se hayan calmado, y que el asunto no tenga ya trascendencia alguna.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que sean baja en filas todos los soldados declarados reclutas condicionales por excepciones sobrevenidas con posterioridad al ingreso en caja ó no alegadas á tiempo y admitidas después, debiendo ser baja en los cuerpos el día último de este mes.

Si estos soldados sirven en Ultramar, regresarán á la Península lo más pronto posible, verificándose el embarque en el número que permitan las condiciones de los buques y las necesidades del servicio.

Dice un periódico catalán, que en breve se recibirán en Barcelona grandes partidas de trigo, que han salido de Rusia.

Créese que estos arribos influirán en la baja del precio del pan.

La Dirección general de Instrucción pública ha designado en reemplazo de los jueces dimisionarios que habían de constituir los tribunales de oposiciones á escuelas de dotación menor de 2.000 pesetas, pertenecientes á este distrito Universitario de Zaragoza, á los profesores que á continuación se mencionan:

Para sustituir á D. José Segundo Fernández, presidente, y á D. José Segundo Fernández, suplente, en el Tribunal que ha de juzgar las oposiciones á escuelas elementales de niños, se nombra, presidente, á Don Antonio Galindo, profesor de escuela nor-

mal, y como suplente á D. Juan Pérez Ovejás.

Para juzgar los ejercicios para proveer escuelas de niñas del grado elemental, y en sustitución de D. Ricardo Tena y Ruiz, Doña María Visitación Pascual, D.^a Justa Jiménez Bazo, D.^a Lucrecia Federico Molina y D.^a Emilia Valle Pons, se nombran:

Presidente, D. Nicolás Nalda Saénz, Inspector de primera enseñanza; D.^a Emilia Aragonés, profesora de escuela normal; Doña Eulogia Lafuente, maestra de escuela pública, ambas vocales; y D. José Segundo Fernández, profesor de escuela normal, y Doña Guadalupe Dieste, maestra de escuela pública, ambos suplentes.

Como también hizo renuncia D.^a Eustaquia Caballero, directora de la normal de maestras de Zaragoza, que fué designada para el Tribunal que había de calificar los ejercicios á escuelas de párvulos, nos parece que aun tendrá que proceder á alguna otra designación la Dirección general.

Los periódicos conservadores hablan mucho de la reorganización del partido, pero casi todo sin fundamento alguno que tenga visos de seriedad, mal que les pese á los muchos cándidos optimistas, pues no es tan completa como han asegurado la inteligencia entre los Sres. Martínez Campos, Pidal y Silvela.

Nada han decidido todavía respecto de la manera de hacer pública la unión, porque tropieza con serias dificultades, siendo una verdadera invención cuanto se asegura respecto de la aparición de un manifiesto, firmado por los señores arriba citados y por los exministros que signen sus inspiraciones.

Si á esto añadimos la actitud en que están colocados los Sres. Elduayen, Castellano y Navarro Reverter, que no obedecen á los anteriormente mencionados ni á los romeristas, las dificultades suben de punto.

Para colmo de confusiones, los partidarios del inquieto y bullanguero Romero Robedo dificultan esa unión con su conducta, pues mantienen ó procuran mantener viva la excitación de sus secuaces, para hacer creer al mundo político que ellos solos son, y no otros, los mantenedores del credo conservador en toda su pureza como continuadores de la obra de Cánovas, lo cual hace que muchos antiguos conservadores no sepan todavía á qué carta quedarse, si continuar esperando, ó decidirse por la unión silvelista que parece la más racional á los que piensan en el porvenir de la agrupación.

De todos modos, como los romeristas no pueden contar con el *invicto, heróico y bravo* general Weyler, que parece les ha dado calabazas, hay que esperar por largo tiempo á que la unión conservadora sea un hecho.

Por eso hemos dicho y repetimos, que en el campo conservador no todo el mate es urégano, digan lo que quieran los cándidos y babilusos que sueñan con resurrecciones imposibles de cosas que han pasado para no volver.

Organizada por el popular zaragozano, Santiago Lapuente, se celebró el día 26 en Madrid en el teatro de los Jardines del Retiro, una fiesta típica de nuestro país, y que tan de agrado resulta al público de Madrid.

A pesar de lo desapacible de la tarde, el teatro se vió favorecido con un lleno completo, resultando la fiesta muy brillante y saliendo los concurrentes sumamente satisfechos.

El Orfeón madrileño, que dirige el reputado maestro aragonés Sr. Alvirca, anto, magistralmente, con gusto y afición muy celebrada, el «rataplan» de «Hugontes» y el «Regeso á la patria», cosechando abundantes aplausos.

El célebre guitarrista Sr. Auzaq y el fa-

moso bandurrista de Bárboles Sr. Solá, fueron escuchados con gusto y arrancaron aplausos calurosos en repetidas obras de su abundante repertorio.

El Sr. Solá hubo de repetir varias veces los números del programa, celebrándose mucho los rarísimos á la par que armoniosos efectos arrancados á un instrumento como la bandurria.

El maño, José Moreno, vestido de batarro, entusiasmó á la concurrencia. Desde que se halla en Madrid no se le había oído con voz tan fresca y potente y estilo tan clásico, como dicho día.

Cada copla arrancaba una ovación, teniendo que cantarlas repetidas veces.

La niña Tena produjo el encanto de los concurrentes bailando la jota, que hubo de repetir varias veces, entre aplausos, palomas y flores que le echaron en abundancia.

El organizador de la fiesta, Santiago Lapeña, puede estar satisfecho.

Para digno remate no faltaron los vivas á Aragón.

—0—

Por acuerdo del tribunal de oposiciones á las plazas de aspirantes á registros de la propiedad, han quedado suspendidos los ejercicios de oposición hasta el 7 del presente mes y convocados para este día los opositores 682 al 701, ambos inclusive.

—0—

A contar del día 1.º de Enero del presente año y durante los meses de Enero, Febrero y Marzo, aplicarán todas las estaciones telegráficas para el cobro de tasas de los telegramas internacionales, el equivalente de una peseta treinta y dos céntimos de peseta por franco.

—0—

Hace algún tiempo que rueda por la prensa la especie de que una compañía francesa de explotación, se propone hacer un viaje por algunas provincias españolas, donde mayores cantidades de vinos tintos similares á los franceses se cosechan, con objeto de ver el estado de las diferentes regiones y hacer instalaciones de maquinaria para la elaboración de vinos tintos de mesa.

Suponemos que para dicho objeto, los extranjeros se fijarán especialmente en el Alto Aragón, en Navarra y en cierta parte de la Rioja, y para ello se precisa que con su concurso y consejo se varíe el modo de hacer la vendimia y después la manera de practicar todas las operaciones de vinaje desde los cabos ó lagares, hasta el trasiego, en cuyo arte anda muy atrasado el país todavía.

VARIEDADES

EL HUÉRFANO

El coronel me dijo sin malicia: —No tendremos aquí grandes diversiones que proporcionar á usted.

Y después rectificando añadió:

—Ha, sí! Mañana al amanecer fusilamos á un soldado, y si usted quiere levantarse temprano podrá asistir á la ejecución. El Gobierno no ha querido indultarlo.

—¿Y qué edad tiene ese hombre?— pregunté al coronel.

—Veinte años. Ha sido siempre una mala cabeza. Se llama Mécreeant, es parisiense y hijo único. Su madre tiene un puesto de periódicos, y ha removido cielo y tierra para obtener el indulto de su hijo. Lo que habría presentado mi dimisión si el jefe te se lo hubiera concedido. Mire usted, malvado, que no ha querido leer la su madre, que yo mismo traté de

Yo estoy seguro de que me habría pegado si no hubiese estado sujeto con una cadena. De todo se burla porque sabe que no le han de fuir dos veces. Pregúntele usted al capitán que piensa acerca de Mécreeant.

El capitán se puso encariado y dijo:

Cuando terminó el consejo de guerra que ha sentenciado á la última pena, estaba haciendo un cigarrillo. Mécreeant me vió delante de mis compañeros me injurió del modo atroz. Dime—exclamó tuteándome el mayor descarado—¿no podrías esperar que saliese yo de aquí para ponerte á fuir? Eres un hombre muy mal educado, y yo tolero que nadie me falte á la consideración que se me debe. De un mes á esta parte á todos nos insulta, y será capaz de tutear al mismo Dios cuando comparezca ante

Indudablemente, Mécreeant estaba seguro de la muerte, y como hombre práctico quería sacar el más insolente partido posible de su mala situación. Me parece, sin embargo, que había en su desfachatez más amor propio más rencor que verdadera perversidad. Era muy posible que ante un forastero abandonase por un instante á aquel mal hijo su cínica indiferencia. Por lo tanto, pedí y obtuve permiso necesario para visitarlo.

Haga usted lo que guste—me dijo el coronel—pero estoy seguro de que se mostrará insensible á todo cuanto usted realice en su obsequio.

El reo estaba sujeto de pies y manos custodiado por centinelas de vista.

Al presentarme en el calabozo le dije:

—No vengo aquí movido por la curiosidad. Pero mañana salgo para Francia; y dentro de tres semanas estoy en París.

—¿Y á mí qué me importa?—me contestó con insolencia.

Peró yo proseguí como si tal cosa, y añadí:

—Vengo con objeto de pedirle á usted una carta para su madre.

—¿Tú! ¿Y quién te ha dado vela en este entierro?

Yo leía en el reo como en un libro abierto. Comprendí que aquel desdichado tenía deseos de ceder y hasta de llorar.

No obstante, se dominó por completo y me insultó de una manera inconcebible.

La ola de la injuria avanzaba de tal modo que el capitán me asió de un brazo y me dijo:

—Vámonos de aquí.

Y cuando estuvimos fuera, añadió:

—No haga usted caso de ese infeliz. Vale más que le dejemos entregado á su propia desdicha.

Durante la noche Mécreeant fingió que dormía, para demostrar que estaba tranquilo y sereno.

Sin embargo, al amanecer cuando fueron á buscarle para conducirlo al lugar de la ejecución, su cólera había desaparecido.

Al verme exclamó con aire de buen humor:

—¡Calla! ¡Ahí está el cartero!

—Si señor;—le contesté.—¿Tiene usted algo para mí?

El reo se encogió de hombros y dijo:

—¡Mi madre! Ya leerá todo esto en los periódicos. Es muy aficionada á las noticias de sensación.

En el momento en que los soldados iban á disparar, gritó con toda la fuerza de sus pulmones:

—¡Señores, adiós para siempre!

Mécreeant cayó boca abajo, y cuando el sargento de la compañía se acercaba para cumplir con la formalidad del golpe de gracia, los soldados lanzaron un grito de sorpresa.

Del cinturón del muerto acababa de salir un ratoncillo, que corrió por la arena sin tratar de huir, como si no quisiera separarse del fusilado.

—Apodérese usted de ese animalito, dijo el oficial.

Bajóse el sargento, y el ratoncillo se dejó coger.

No es posible saber lo que pasa en el cerebro de los soldados de Africa. Habían fusilado á un campesino, como si se tratara de la cosa más natural del mundo, y sin embargo se emocionaban profundamente á la vista de aquel pobre animal, que el otro había llevado consigo al suplicio, y que después de la muerte salía de su cadáver.

Mécreeant había mentido cuando aseguraba que á nadie había tenido afecto en este mundo. Algo noble debía existir en él, puesto que había recogido aquel ratoncillo para domesticarlo y modificar por completo su instinto.

El cadáver de Mécreeant había sido desenterrado para servir de pasto á los chacales y el ratoncillo vivía aún.

En un principio el sargento lo conservó en su poder por espacio de algunas semanas, y luego pasó á manos de una hermana de la Caridad, que en otro tiempo había asistido á Mécreeant.

Todo el mundo miraba al huérfano, que se hallaba en la enfermería del hospital, metido en una jaula.

Los soldados le daban pan por entre los alambres y las religiosas le obsequiaban á veces con riquísimas avellanas.

Hugo le Roux.

ULTIMA HORA

Hasta la hora de entrar en prensa éste número no hemos recibido ningún telegrama de nuestro corresponsal madrileño.

VENTA

De un molino harinero en Orrios, con piedra francesa y bien aparroquiado. En dicho pueblo informará Pascual Flores Centelles.

SASTRERIA DE JUAN ANDRES MERCADO, 24

Acaba de recibirse un inmenso surtido de géneros de alta novedad en patenes, vicuñas, jergas y cortes de pantalón de las mejores fábricas; ricos paños para capas, que se confeccionan á elección y medida, desde 25 pesetas una.

Hay de venta también merinos dobles de 8 á 9 palmos de ancho para los señores eclesiásticos. Trajes para niños á 8 pesetas, dando un trozo del mismo género para cuando se rompan.

PLAZA DEL MERCADO, 24.

SE vende la casa número 16, duplicado, de la calle de los Amantes.

En la imprenta de este periódico darán razón.

AL PÚBLICO

Superioridad en chocolates á brazo de Antonio Gómez, calle de la Democracia, número 16, donde encontrará el público y su numerosa clientela de los mejores géneros y económicos precios.

Antonio Gómez, Democracia, 16.

IMP. DE ZARZOSO.

ANUNCIOS

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene el mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente el leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Para pedidos, dirigirse a la señora viuda de Rafael Romero

de Jerez de la frontera, único agente en toda España

RELOJERIA Y PLATERIA

DE

INOCENCIO MIGUEL

39, MERCADO, 39

Teruel.

Ventas al contado con grandes rebajas de precios.

Un completo y variado surtido de relojería de bolsillo y pared, caprichosos despertadores.

Garantía un año.

Gran taller de reparaciones, por difíciles que sean, hechas con la mayor



precisión respondiendo en todo tiempo de su perfección.

No olvidarse.—Mercado, 39

FUMADORES!

Si queréis dar buen aroma al tabaco y aire sano á vuestros pulmones, fumad papel SOLER, marca *El Dominó*, en cuya composición no entran materias nocivas.

Pedido en todos los estancos.

Depósito central, Hartzenbusch, 9.

GRAN FABRICA DE ALCOHOLES,

Aguardientes y licores de J. Díaz. Cariñena.

Siendo esta fábrica de las que mayor venta obtiene tanto en la península como en el extranjero, debido á estar situada en el centro de los mejores vinos de España, ellas vora con más ventajas todos los artículos concernientes á la fabricación de dichos alcoholes y licores.

Las especialidades de la casa son: el rico Anisete Díaz, premiado en todas las exposiciones; la Cafeóna, precioso licor compuesto de café Moka y el mejor anís, pues con media copita después de comer produce los efectos como si se tomase una taza del mejor café; el vino expumoso champagne; y el jamás conocido Ponche Americano compuesto de Rom Jamaica, cuyo licor se toma de tres maneras: la primera entre tres ó cuatro personas después de comer sustituyendo al mejor champagne; la segunda después de destapar la botella dejar que vaje la efervescencia y se toma media copita que resulta un licor muy tónico y aromático; y la tercera se pone en un vaso una tercera parte de licor y dos de agua resultando el mejor refresco deparativo.

Para mayores detalles y pedidos, dirigirse al representante en Teruel D. JOSÉ MESA-DO, Hotel de Fortea, Ronda del Obalo, 5.

LAS CALATRAVAS

Los exquisitos chocolates marca *Las Calatras* en paquete de medio kilo con 20 porciones ó tazas completas y precio desde una peseta paquete se hallan de venta en los principales ultramarinos y confiterías. Exija el público la verdadera marca de *Las Calatras*.

Para pedidos y condiciones al por mayor dirigirse al representante en Aragón: Calle Casto Alvarez, 25, 2.º, Zaragoza.

¡NO EQUIVOCARSE!

Los chocolates que se han expandido en la calle de la Democracia, número 16, á nombre de Antonio Gómez, han sido elaborados y dirigidos por FILOMENO GÓMEZ, que se ha establecido en la misma calle, patio del número 17, ofreciendo al público en general, y á sus parroquianos en particular, las mismas clases de chocolates en mejores condiciones.

Chocolates sin adulterar legítimos de cacao, azúcar y canela, dando 100 pesetas á quien pruebe lo contrario.

Libra de 360 gramos, clase 1.ª, 1'60 pesetas.

Id. > id. > 2.ª, 1'40 >

Chocolates compuestos de cacao, azúcar, canela almendra y harina.

Libra de 360 gramos, clase 1.ª, 1'50 pesetas.

Id. > id. > 2.ª, 1'30 >

Id. > id. > 3.ª, 1'10 >

NOTA. Cada libra de chocolate estará empaquetado con su etiqueta correspondiente para dirigirse á FILOMENO GÓMEZ

LA DULCE ALIANZA

Confitería, Repostería y Cerería de Miguel Blesa, Plaza del Mercado, número 1, Teruel.

Deseoso el dueño de este establecimiento corresponder de alguna manera al creciente favor que sus parroquianos y el público en general le viene dispensando con sus frecuentes compras y encargos, ha establecido, como en años anteriores, una RIFA REGALO para Navidad, de dos objetos diferentes, que se adjudicarán en dos premios. Consiste el primero en un bonito reloj despertador de níquel para sobremesa, con una pieza de música al despertador, y el segundo el de una crecida anguila de mazapán en caja de madera, adornada con variedad de dulces y ostentando para ojos dos monedas de oro de á cinco pesetas cada una, entregando tantos billetes por cuantas pesetas se gasten en el citado establecimiento, con opción á los dos expresados premios, cuyo sorteo se verificará el día 6 de Enero de 1898; debiendo tener en cuenta que no entrarán en suerte más número de billetes que los regalados. Dichos regalos se expondrán oportunamente en los escaparates.

Se concede el plazo de un mes desde el día siguiente al del sorteo á los poseedores de los billetes agraciados para recoger los objetos, pasado dicho plazo serán vendidos, y su producto entregado á un establecimiento benéfico.

Está ya á la venta el legítimo turrón de Gijón que tanta aceptación ha tenido en años anteriores, así como anguilas de mazapán en bonitas cajas de varios tamaños; cascara de batata, de yema, repostería, varias clases, mazapanes, yemas escarchadas envueltas, capuchinas y de coco, turrónes negros de almendra, blanco de aveilana, piñón anisete y guirlache, dulces secos y en almendra y varias clases de objetos propios para las próximas Pascuas de Navidad. Variado surtido en vinos y licores de Jerez de acreditadas marcas, cognac de diferentes fábricas, rellenas que se encuentra las cinco únicas que elaboran los señores Giménez & C. de Lothe de Alcalá-Manzanares, especialmente en aguardientes anisados y escarchados á precios económicos.

Merced ó rodillos de piedra para moler chocolate á precios ventajosos.